

年少労働海外資料第三十号
昭和二十八年四月

ヨーロッパにおける年少労働者の指導と教育について

この資料は、婦人少年問題審議会委員、労働科学研究所所長、相原藤見氏が、上人の主催の徒弟取業訓練講習会に参加し三ヶ月にわたりヨーロッパ各国を視察して帰国されたので、昭和二十八年二月四日の同審議会年少労働部会の席上お話を伺った時の速記録です。

同氏のお話には、我が國の年少労働者の育成上多くの未吸収なものと考え、参考資料として作製したものであります。

昭和二十八年四月

婦人少年局 年少労働課

ヨーロッパにおける年少労働者の指導と教育について

婦人少年問題審議会 年少労働部会 委員

労働科学研究所長 桐原 萩見 氏 講演

私は昨年の九月に日本を離つて二月迄、約三ヶ月に亘り、王室の被服取扱訓練講習会に出席致しました。その後広い意味での進学しないで就職している少年の教育全般につきましてのヨーロッパ各地の現状を觀察して参りましたのであります。今回はアジアの各国がそれぞれ自國に勧告を持って帰ろうという意味で丸々四十五人が代表が集まり、それと一緒にとして各國で担当の労働省或は労働省のないところは厚生省の世話を、いろいろな意味での代表的な職場とそれからそれに附隨するいろいろな教育施設との他の現状並みに各國の制度につきまして見て來たのです。イギリスに三週間、フランスに二週間、フランスに二週間、イスラムに三週間、これで一応その研究班の仕事は済んだのであります。それから私は西ドイツにはいっていろいろ見聞して歸つて來た訳であります。私は職業教育訓練に関する方面主任として見て來たのですが、非常に盛り沢山のプログラムであつたために外の方に手が伸びなかつた恨みがあります。従いまして今日お話を上げるのも主

ヒして年少労働者の教育面ということになります。始めにこういう点を一つ考え
にいれてお聞きとり願いたいのであります。

-3-
ヨーロッパは何處でも現在は熟練工の不足に当面しております。これは日本もどうであ
ります。特にヨーロッパはそういう問題で困っております。それからもう一つは戦後の經
済復興にからんで、やはり軍備の問題をこしめた問題になつてゐるようあります。そ
ういうちうな意味から熟練工の養成ということにつけて國々国策として非常に力を入れて
いるという点も、これから言ひるのであつて、イギリスのお話申上げますと、イギリス
では徒弟養成といふことが重要な国策の一ことに生つております。そして各省及び各産業
の団体がこれに協力致しましていろいろな面でそれが促進されることが多くなつております。
大体その企画は各省で例えば建設関係の養成は建設省、それから石炭関係は石炭庁
といったようだ、それからもう一つは各産業団体が例えば鉄鋼なら鉄鋼連盟で引受けてい
ろいろやるといったふうな組織が出来ております。これに因り委託している形になります。
そうして労働基準の方面に觸しましては労働者が監督する、教育内容に觸しましては文部
省、そういうやり方が末端に至非常によくあります。そして制度としてはイギリ

スでは四年半を義務期ととしております。就労の最低年今は十六才、義務教育は大体十四才で済むので、ここに一年のゆとりがある訳です。この一年をプレボケーションナルエデュケーション即ち職業予備教育に使っております。この職業予備教育はオランダでもやつております。又フランスでもやつておりますが、これが非常に就職する少年にとりましてはいいやり方であると感うのです。この間に、例えば工業方面に進もうとする者には工業の、例えは機械工でありますと鉄物から仕上までやらゆるものをしてやる訳です。すなわち鉄物について二週間とか三週間、それから鍛盤について二週間、三週間といつたふうに全部を廻るのです。その間に個性の調査も出来ますし、生徒自信は自分の好きな方向をその間にキャッチする。このアレボケーションナルレスフルは企業の中にも持つておるものもある、また工業学校に附設されているところが多い、この工業学校(テクニカルカレッジ)というのは、ご承知のようにイギリスでは一九四四年に教育法の大改正がありまして、国民全般に高等教育を義務化するということが、その一つの大きな変革です。これは十五才から十八才までのもので、全日制の学校に行っていないすべてのものに対してパートタイムの定期制高等教育を義務制にしたことです。義務制というのは無料で皆に受けられなく

ではならない、各地区はその施設を整えることが義務づけられる。この高等教育の私費と申しますが、その整備に今努力している。まだ完備しておらずせんが、それを総括してカウンターカレッジ、地区大学として云っております。その中にいさういさなカレッジがあります。テクニカルカレッジというのもその一つで、これは工業方面の学校、それから商業にはコンマーシャルカレッジ、それから農村にいざますと農村近代化のために或は近代的機械化のためにテクニカルカレッジが出来てあります。それと農業学校が並んである。大体イギリスは補習教育施設が都市では進んでおりました。現在これを補習教育の学校からカウンターカレッジに切換えております。それは前の補習学校というものは云わば義務教育を補うという意味で一般教育につきまして義務教育を終つたものを後に向いて補つていつたという意味であります。今度はこれを前に向けて、その人の職業生活、一生の職業生活の基礎となる学習をそこでやらせる。そういう意味のものに切替えて、どうして内容もそれにふさわしいように整備致しましたのがテクニカルカレッジです。本筋はさつき申上げました。四年半の徒弟期間中に一週一日八時間或は夜学では二日乃至三日そこに行きます。始めの一、三年は皆昼間に労作時間中に行く。その後は夜学に行く。中に始めから夜学に

行く契約のものもある。疊ねるは問題はないのです。然し夜学の場合は自分の時間であるので、こゝに問題があります。又疲労の問題があります。そこで見習工は実習を各自雇用されていざ現場で作業。それがまた作業に必要な基礎理論と一般教育をその学校でやうという建前です。それを義務化していける訳です。それからその学校にはアレボケーションアーリスクールが併設されといふところがある。又専門コースとして熟練工になつた人が更にマスター（親方）といふ一つの身分、一つの地位ですが、マスターの国家試験を受けるための理論と、現場で習えよいような技術とそこで習うために夜学でこれが教説される。そのための設備があり、先生がいる訳です。学校は自由に希望者が行くのです。

次に教育の内容について、イギリスでは又郵便局と二度ばかり会つていろいろ議論したのです。零丁に見習工の学校の教育では一般教育を中心とする建前です。ところがその意味は技術能力の進歩、技能水平の向上は一般教育がたゞまことに駆け足という考え方なのです。これは解りの通り。私がこれを日本で調査したところから申しまして言えば現在の技術、例えば訪問の仕事のように自動化していくに至るものではものゝ三ヶ月か、或は六ヶ月も練習費しますと、一人前に皆がなさ訳です。その上でなお且つ五%能

-ケ-

インディアンイングリッシュ、アフリカンイングリッシュ等々です。これはそれがイギリスから来たと感じました。これは余談ですが、どういったような内容が一般教育で要するに得來のその人の生活と、生活から浮かび上った一般教育がどこにあるかというわけです。それから社会科もどうで重要な科目になっております。社会科は労働運動、労働組合等と、イギリスの政治の歴史と現機構並みに現状、それからイギリスを中心とした産業の現状、大体そういうものであります。その他のことは既に社会科はやりません。然しそれだけではしつかりしたもの、考え方が出来りませう。十五六の年少労働者に非常に頗る深いイギリスの政治又或は労働組合の歴史等の教科書を持たせられております。それが一般教育です、だから非常に要素に即したといいますか、要素の基礎教育です。日本の技能養成令で教室學習というのがある、それに当たります。これが義務教育ですから勿論無料で公共がその施設をやつております。國がやらないところは産業団体でやる。或は大きい企業では企業内にどうして学校を持つてあるところがあります。例えば海軍工廠へボーツマスクでも工場内に持つてあります。自分の處で学校を持つてということになりますと女子もありますから、

-9-

女子にモダニティの教育をしなければならぬ。女子の教育がモダニティの教育が來事や料理、そういういたもののです。モダニティの教室もどこにあります。だから男女共に結局モダニティの高等教育を義務化していくこう一般化していくという考え方です。農村はこれがまだ少し完備しておりません、話は先に灰しまして、それに財政されてしまうアーチャー・ショナルスクールは全日制の学校で午前は学業、午後は実習生をしております。農村に行きましてこれが寄宿舎制度にはついています。それからそれが済んでから十才になつて雇用契約にはいることになります。その時から専門化する。こゝにやり方です。それから互に特殊の工場例えはロールスロイスヒュンダイントン・デンマークなどと云ふことは、例の義務教育としてダービー市立工業高等学校にて週間に一日八時間行かせますが、その他に自ら工場の実習場の側に教室を設けまして、そこは数学、幾何といったところの特殊学科で余分にやってあります。余分にやる必要があるのだといふ。ダービーのテクニカルスクールは實に素晴らしいもので日本の工業専門学校とは段違の設備です。こゝには女子の紡績の学科もあります。これから女子の専門の料理、製菓、菓子工芸、製パンなどもある。どこにも女子が沢山あります。すなわちダービー市にあります。職業のコースが殆んど

-10- ある。これは利用率が非常に高いのです。一週間に一日来る、その他に夜学もあるので生徒が何千人と行っておられる訳です。

そういう制度は完璧でないで、オーネ時大戦の後に整えられた制度で、一九二八年頃、ヒットラフの立つ前です。オーネ時大戦の戦後の経済復興のために外の教員は後退わしにしても産業の第一課に初いこおるとこうの見習工の教育をしなければならぬ。そこで、ヒントで各州の法律を作りまして、見習工はすべて十八歳をパートタイム教育を義務制にして、今申しましたとおりの非常に設備の完備した学校（ベルーフス・シユーレ職業学校）を各市に作った訳であります。そして現場で実習する手つかずの職業の見習工のために、例えば理髪屋への課程があります、また、馬車運転のコースもあるというようにあらゆる職業についてこの課程があつて、そこを理論とそれから現場では習うことからなります。特殊の技術を教える、ところで、そこは非常に機械設備の非常に完備した学校であります。この制度が今、イギリスでも確立していきなけど、スイスではその制度が一九三三年以来法律になりました。今二十年かけて田舎のすみずみに迄整備致しまして、現在では職業を切り離さなかつただけにこれはスイスが一番整備しております。西ドイツはそれがヒットラに利

用され、アルバイトアーンストー勤労奉仕）でこれが目的ですが、一九三八年更めて登校義務制とし、それが今度行つてみますともとの一九二八年の制度に次して再出発でやつていう所が多く、その整備が進みます。今大体半分しか出来ておりません。各工場で口述に準じて人工場で自己内に学校を設けてやっております。こういうふうに國が非常に力を入れてやつてあるということ。それからオランダでもどうですが、オランダではやり方と致しましては各産業団体の中に見習工養成に関する特別の団体を又別に作りました。それが学校互持つ、イギリスのどの学校と同じ称な学校です。それから教科書互依る。それから試験もそこそこ国から委託してやるというように各業種内でやる。例えば肉屋さんは内屋さんでそ耗をやる。鉄工業は鉄工業、電気は電気、自動車修理は自動車修理の業者団体がやるのです。国が小さいので非常によく繋つております。こうしてこゝにもプレバケーションナルスクールがありますが、オランダで特徴を持つておりますのは日本の中学校に当る年令からプレバケーションナルスクールに入れて職業教育をやる。今こんな学校が二つ試みにオランダに出来ております。これはオランダとしては試みだということであります。行動することによつて学ぶという今日の教育の主張は正しい。それによつたもので、

しかもそれは行動が意味を持たなくはうそだ。無味のある行動でなければならぬ。意味のある行動といえども職業上の行動は一番意味がある。だからそれと教育を採り入れてそれに付けて学ばせるためにこれほどまでいろいろのだといふことをいへております。日本の学校でも例えば工作科とか或は職業科といつたものがありまして、そこでいろいろな仕事をさせております。ところがその仕事が模型の仕事であつたり、生活上の意味の乏しいものであつたのでは大して価値がない、それよりも學う職業上の實際の仕事をやらせた方がもつと意味の豊富な仕事になるだからこれの方が多いのだという試験を試みにやつております。それで半日授業で半日は實習をやう。機械工作をオートレーナーなどにいふ人々を二三十人有ります。これは日本の昔の二種工業学校といふのがありましたか、あれに当るかうな学校になつておるのであるのですが、これはどういう結果になりますか、疲労其の他問題がありますと思うのですが、一つの試みとして特徴を持つております。上並の産業団体で技能者の教育をする場合、國がこれに非常に補助しております。大体経費の七割が國庫補助で彼の三割が受験料と、教科書の売上代でまかなつてゐる。これらは皆使用している会社が出すのです。本人が出すのではありません。その他に田舎の人達に対する非常に規模の

大きな通信教育があります。これは国がやるのではなくてそういう団体が出来てやってあります。国がこゝでも上記のように補助しております。これには教科書なんか使わないので毎週資料を作つて送るということにしております。非常に大規模なもので、各種取扱について、それの質問に答えるために委嘱してやります方々の専門家教授が全部で四千人位の中の約、四百人位は常任のようにやっております。

女子の紡績の仕事のフレボケーシヨナルマッセルはイギリスでは大体六千五百フランスでは一年、その間半前中は学科をやり午後現場で実習をやっている。それでこゝでは生産の仕事はやらせないで紡績のいろんな仕事を一巡させる。それから午前中の学科は結局高等学校の一般教育と、紡績に関するいろんなもの、その外洋裁とか料理とか手芸とかいったものが大きな部分を占めております。そのフレボケーシヨナルスクールの間は賃金を払いません。フランスでは徒弟の養成、見習工養成を目的とする税金を各企業からとっています。これが大きい、一律に支払負金の。・コムに当る額を取上げております。この金は全部養成工の施設のために使うという試で、自分の工場に実習設備と学校とを持つておりますところはその税金は免除されます。例えばルノーという自動車工場では立派な実習

一場と立派な学校があります。こんなところは税金が免除されます。或はルーヴー市の毛織物の中心に小さい工場が沢山あります。その小さい工場が寄り集りまして一つの協会を形成して、共同養成所を設けています。これらの会社からの税金はいち百。その税金では見習工センターというのを各地に設っています。そのセンターが学校の代りをしてあります。パリで一般教育を中心とした職業に必要な基礎実習を一週間に一日、八時間或は五時間の外もありますが、そこを通じることにしてあります。そしてそのアブレンティスセンターでは高級な技術をも教えるので立派な機械設備も持っております。教師は普通科の教師と熟練した実科の教師とがある訳です。たまたまパリーの期末の学校で修理を見ますと教師の俸給が日本の金にして校長が一ヶ月七万円余り、一番低い所で四万円です、これはフランスの一般熟練工よりもいいのです。ですからここには優秀な人が来ておる訳です。この吳の日本の中のと非常に違うのです。イスの職業学校も大体どういう制度です。イスの場合どの学校の設備が非常に進んでいて、田舎にいきましても充備した設備と陣容を持つてやつております。

次に職業指導の方の面では、イギリスでは労働者に青年職業サービス局があつて、つま

り日本が精神安定局があつては精神下で職業指導を行っております。ましてその職業指導とあつ旋の部門が非常に密接してやつて、いふ。べり方は生徒の卒業前に各学校に出て、職業に関するインフォメーションと解説をする。又、学校の生徒を工場見学に案内する。その外いろいろの視覚的教材、映画、スライドなど、職業解説をする。又職業解説の美しいものも頒布する。これは国の印刷局から出してあります。それから学校の学業成績、學習やレポート、性能に関する各個人の調査などいろいろなデータを学校から受けまして、先づインタビューをする。大体父兄と一緒に直接やります。これは学校を卒業する直前です。次にテストします。一般に産業心理学研究所のテストをやつております。そしてどのインタビューでは生徒とそれから就こうとする職業の将来、又は内容についてディスカッションする。これはフランスでも同様ですが、これは先づ児童とやり、それから児童とは离れて父兄とやります。その上で職業指導の責任者の意見を経めたものが今度は学校に持つて行きまして学校の先生達と面会してその意見を聞く。そして学校の先生の意見ヒアリング官の意見と合致したところで、それを持つて戻ってきて、もう一回子供と父兄と招呼ぶ、どうして学校の先生はどういう意見、われわれの結論はこうである、として又

一方で就職の方ではこんな就職の申込みが来てある、そういうものと睨み合せ、そして最後の決定をする。大企業の工場では、どこにもそういう係があつて採用後の専門の方向を決める。これにまたいろんなテストをやり、それから実習の成績を見てその他行動を観察して、それで以て又そこで相談が始まる訳です。その取扱官というののライングランドだけでも大体約五百人おりまして、そういう役所が各地にあります。役所は大体安定所と並んであります。

フランスでも学校を卒業して就職するものはすべて職業指導所の相談を受けることが法律で義務となつてあります。会社やある種の学校でもその入社の資格や入学の資格として職業相談を受けたかということを条件の一にしているものが多いのです。だからして殆んど全部が職業相談所によるのです。だから取扱官も非常に多くあります。パリ一帯も十箇所あります。また国立職業指導研究所がありまして、これがそのやり方方法を研究しながらそれを全国に流していくというやり方です。実際にやっていきにこなされますと、大体パリ市内にある指導所では職員が大きめのところは十四、十五人、小さい所は五、六人で、そこに児童は父兄が連れて参ります。そこが心理的な性能検査をやりますが、これは種類が多く個人検査を多

くやう。ですから半日以上それにかかります。それから身体検査の項目も日本より多くて精神、神経的な健康診断の項目が多くなっておりますこれはフランスで発達している伝統もあるのですが。それからやり方は今イギリスの場合と似たもので、同時にそこには隣あつている娘が多いのですが、就職あつ旋の役所に連絡する。ですから職業指導といふものが直ちに就職に結びつく訳です。指導のしつ放しではなく、具体的に就職と融合させてやっておられます。

イスはまだ半程一般化していません。大体就職する少年達の大セ割が職業指導所にやつてくるということです。然しそれも州によりまして違いましてヤルンでは非常に沢山あります。イス連邦では分野に関する二つを商工省でやっておりますが、各州でも職業指導が商行政の一郎になつております。洲の仕事として、職業指導所といふか職業相談所というものが出来てあります。テストなどとそれ違つた独特のものをやっておるようです。

ドイツはやはり労働省管下で職業相談所といふのが職業安定所とならんでおいてあります。そこにはこれから就職しようとする者が父兄に連れられて来る。また同じ工場が利用

してありますて工場にはいつて来て一年程不^ルルラウンドの教育室やつてそれが専門を決めるようという時の相談に本人が工場に来て来てまして配置決定の相談を受ける。これは規模もかなり大きくて、工業部門の相談をする部屋、女子の工業部門の相談、技能取といふのが、学校卒業者の就職の相談、これが女子のは又別にあうといつたようにかなり大規模のものです。それから相談のやり方は、いろんなテストをやつております。それからインタビューや非常に重要な観してやつております。そのやり口については稍々専門的なところ、フランスのやり方はテストの結果を数字を重くみるような欄があります。云々換えれば測定的です、然し実際現場に行つてみますとそれよりも自由作文を書かせて、それが非常に複雑つのだと現場の人達は云つてあります。ところがスイスにいきますと特にベルンはドイツの心理学の系統を引いたものが多めですが、フランスのそれとは違つて寧ろナースの結果よりもテストをやつていふとの間の過程を重要視し、その過程から活性をつかむという面が強い、然しましたドイツ程ではない、その点ではドイツが進んでおります。

これは当然でしたが二十年前にライプチヒの研究室におつた人がシニツィットガルトの取業指導所のテストの主任になつておりましたが、その二十年前にドイツでは心理学のどう

いう機運が非常に出て来たのです。テストの成績は結局ある仕事の結果だ過ぎない。問題はその結果はどうして出たか、この出る途中の過程によつてその性格をどうつかむかという或はその人間をどう解釈するかという、それが主要な問題である、それとどうやるかということが問題になつておつた訳ですが、その頃学んだ人達が今ヨー線に立つてやつてゐる訳です。皆相当の経験を持つてやつております。従いましてグループテストよりも個人検査を中心にしてやつて、そのテストをする間にいろんな行動を観察致しまして、その行動の觀察から最後の結論を出す。この結論は誰にも解るような書き方でどうしてそれに基いて選取の方面を決定するかというやり方です。非常に丁寧にやります。だから五人、十人テストするのに大体一日かゝります。朝来てまで弁当を食つてどうして夕方迄かかるといふやり方です。それからもう一つ感心しますのはそのテストをする時には助手にはやらせずに必ずその主任がやる。それが決定しにものほかなり正確らしいのです。だから工場からも非常に信頼されております。本人の希望をも尊重しますけれども、大体そういう優れた相談者の意見で以て皆決つてしまふというような様子であります。大企業ではこの種の相談所を自分の前で特に持つております、そこには二十年、三十年の長い経験のある人

が自分でテストをする。また一年間実習上場のオールラウンダーマンツーは、その間の成績や行動観察の結果などを併せて、これから進むべき軸の方向を決定する。その決定が最も確たとして皆を従っていけるところです。こういうなり口をみると、非常に入念で、非常に慎重にやっております。パリで健康の人間に創造したと取扱うの創造ということ出来れば、この取扱相處にやり癌患者の指導は完全に創出である、といふたる程のものだとと思うのです。されば丁寧に、それだけの入念さを以てやつたものが適職配遣か、ドライバの技術の優秀さの如く、スムーズな原因になしてこらではなしの、恰度三わば名医が患者を見るのと同じもんだ、然しながら場合は病気を直す消極的な仕事ですが、こちらの方の名医は積極的に遊んで人間を創造するのだといふことがあります。そのテストを相處によって人間を解剖する、というよりも人間の意義をかけていく、人間の意味づける、人の一生にとってそれが何の重大的な役割をもつているかと感じたのです。

オランダでもやはり医業安定の部門の一つとして医業指導の仕事を行なっております。どのせり方は国際医業指導協会といふのがあります、この五年にもイタリヤの大企業かられます、大体どの方式をとるかやっております。この方式は大体フランスの方式に似て

居ります。こゝでは相談者の養成に非常に力を入れております。ローテルダムにその養成所がありますが、一年間全日制の養成でやっております。二場の見習工の現場の指導者の養成所モダリロットルダムにあります。これも一年間の全日制の寄宿制としてあります。さうしてその間に教育技術の専門教育をやる訳です。

フランスでも中央取扱業指導研究所で指導者の養成に力を入れてやっています。といふと云ふとすればそれだけの準備をもってやること、或はそれだけの設備を持つべきであるということ、これが非常に重要なと思つております。日本のやり方をみると、豫算などの他の關係で中途半端なことが多い。

見習工に関してはやはり普通の労働者とは別になつております。これはどの国でも同じです。徒手契約として一般労働者ではないのです。使用者と親と本人との間に締結され、それを労働省官廳の監督官が認證することになつております。こゝでは労働時間などいうふうにする。学校にじれたり行かせり。それから学校ではどういう学科を教える。病気、災害の時は社会保障をどう利用する、田舎の場合は特定の病院をさめらる、それから海中でやめる場合は年限に応じて弁償金を支払ふ。賃金はどの間年々いく

5、等のことを個々に決めて、大体賃金は初年度一人前に行つた熟練工の $\frac{1}{4}$ から $\frac{1}{5}$ どころからだんだん上ります、だからあくまでこれは一種の教育契約です。それから一人前に守りますと試験がある、この検定試験を受けて一人前になりますと改めて労働者としての雇用關係にはいる。勿論団体協約の中に徒弟の保護、徒弟の教育についてきめていますが、直接には個人契約です。そして将来の補充のために現在養生すべし大体の比率も各産業部門で考えてあります、大体現在の熟練工の四%前後を毎年新に養成することを計画にしてあるが、実際には四%以上を保持しております。またこれから拡大しなければならぬというふうな工場ではそれよりも多く採用していることはいうまでもありません。次に今一つ、熟練工というのはオールラウンドの多能工ですが、その多能工に育てるのに三年か五年のですが、それを最初の一 年をアーティクルニアリで試験をして、その成績を見て多能工になる能力の如何を見て多能工に適しない者は別のコースでこれを一年だけやって單能工になります。これは西ドイツのジーベンス社でやっています。しかし職業学校の教育を義務化しようとする目的は結局非熟練工にならしむとする行き方と考えられます。

次にイギリスとオランダとフランスが非常に進んでおるのは能力に欠陥がある人達に対する職業指導、これは特別の診察と相談を致し子して、そのためにいろんな学校がある。その何處に入れても、いろいろな所にしたらしいかといふ研究指導は非常に進んであります。

田舎でも都会でも、どういう教育と保護とがうまくいく。

もう一つの特徴は、ヨーロッパのどの国にもありますが、この工場の見習工からのコースを経、熟練工になつた者が将来工業であれば工科大学その他ユニバーシティにはいる道が開かれております。勿論試験を受けたるのですが、その他にこの國も奨学金の制度があります。この奨学金は國や地方のものがあり、又雇用主の私物もある。里務方面の人にとっても、どういう奨学制があります。どうして大学院迄の道が開かれていて能力があれば大学院に入れてやることも現にあります。どの位の割合になつてゐかと思つて聞いてみますと、イギリスの大工場で大体百人試験を受けまして一人乃至二人といつたところです。そうしますと企業側から申しますと企業の上で一人か二人の学資を用意すれば一百人が大学に行くために勉強をする談ですから、これはどうほんどのります。これは少しいやり方です。日本でも、こういふことをされば非常に多い、日本ではせん々人々は大学

に行へことが出来ませぬへと、これは何とか通せんべうになつたれども、なほに別のものす。農場の間は、フランスから取業学校で習う学科とが大きくなり試験の単位になるようにして、本邦の教育の機会均等を考慮したものであります。べつ他の奖学制度として、例えばオランダでもフランスでもあります。家庭の収入と家庭の上命で調合をしてそれに応じて、いろいろな奨学金が出来る様子になつております。例えば学用品を補給するとか、勉強費を免除するとか、いろいろの奖学制度が出来ております。こういうような点では、日本という国は進学しない非常に大半の青年に対しても公共も一向教育的な面倒みみないとはいひませんけれども、非常に寧いと思うのです。それに比べヨーロッパでは非常に寧いやり方を致しております。

以上述べて、その教育の内容或は教育の過程に關しまして如何なる点まで大體省が指導監督しております、また農業上の教育全體はオランダ、フランスでは一念文部省が管轄することになります。それから取業指導の方は取業安定行政の方の仕事になつてゐる。教育の面からいきますと教育の大半を筋道がたつてゐるといふことには感ずるもので、日本が現在のように、それが北のところと南の別々に分つて北は農業問題を主とし

い、例えは農林省の農業の一の教育系統がある。又建設省にも教育系統がある。それから別に青年学級がある。この場には技能者養成令による教育がある。それから学校教育法にて自然達った所を行つてゐる。これらの導師にてて考えよへば好ましくと感じます。職業指導は学校の教育の面であります。或は就職あつ旋の面であります。或いは教育者があるが或は職業行政官があるか、その辺もさうがいいといふことは問題があると思ひます。どちらも偉大があると思います。個性はよく知つべくどこのう處では学校の先生の方がおなじになつた方がいい。少し職業に関する者達或は就職との結合は勞働行政の方で扱つた方がいい。どちらかといふことは研究問題としてシニスターにして来ませぬ。これが何時も少しおこり石井博士で、ところづき強力に推し進める事務と

いうふうな意味今でもある。だからこそ申しておいたフランスの税金にてても大きな金額を支拂つてゐる。その税金が主に大へん腐らせてくる。そこで、それでかゝつて強力を進めている。その税金が主に大へん腐らせてくる。地方にもまた各企業内にあって、何處でも強力に運営されてゐる。大体中央銀行の後継者たる税金にては上手にこなすことは事業の一の義務と

者と労働者との双方から半々の人が出く、それで発言権を持つております。イギリスでは官庁がはいっている場合がある、フランスでは官側はオブザーバー的で、或は監督者の立場でやつてある。仕組は違いますけれどもオランダでも経営者と労働者、両方から出でていて、國はこれの補助金を出すために監督をするというわけです。こゝにフランスの労働組合の団体協約の全文の見本がありますが、この協約の中に見習工の保護や教育が取上げられております。こゝ熟練工として四・五年経験をつみますと、その上にマスターといふ地位があつて、これは社会的にも非常に高い認められた地位です。社会的尊敬も待遇も非常に高い、技術の地位に匹敵します。ですからそういう点でも希望をもつて落付いてやれることいふことです。日本の場合はいろいろな在用規定で学年などノルマ制限があるので、進学出来ないで何らか青年達には希望がない、暗い気持で居ります。これは何とかしなければ教育の機会均等もないものだと願います。

専門青年の教育の方法については、日本がそれに比べて非常に個別的に行なう。個人のニーズによく考えていただき、実習も学科もやつてある。次にはその教育内容でイギリスと並んで、ドイツ、スイスでも一般教育を中心に行なっている。これはテクニカル

ルコースに対してヒューマンコースという名につけているのであります。特にドイツでは大工場でも小工場でもわれわれは機械よりも人間を扱うのだ、腕前よりも人物が必要なのだと強調します。日本でこういふと施設は放つとして人間をということになりますけれども、ドイツの設備を持つていてそういうのですから肯ける。結局工場の能率或は技術の優越は人間が出来なければ駄目だというわけです。これは労働組合の発達に比へても重要なことだと思います。次には採用時の選抜についてもそう、う意味で人物という感じをなすけている。

例えば或る工場では採用する時に面接しまして、一番始めに神様について、或はヒューマニティについてというふうに、自分或は自民族以上の問題について話す。どうしてそれについて何等の关心を持たない者は先づ落第ということをやつてしまふ、次にその家庭をよく調べる、家庭の父母がどういう生活態度であつてゐるか、そういうことを家庭に行つて家庭の環境から、むづかしく云えばどんなど世観を持ち、どんな人生觀を持ち、どんな生活態度を持っているかということを調査する。それは調度嫁さんを貰う時にお母さんを調べるのと同じですといふ説明をしてあります。その上に就業台も従業員の家庭と会社との関係は非常に緊密にやつてゐる、例えばイギリスの工場では殊に徒弟期間中は一年に一

やん一日会社に父兄を呼んでその子供さんはこうして仕事をやつしていく。今こんなに成績が上り、こんな仕事が出来るようになりましたということを見せて説明します。それからドイツでは怡慶クリスマスで、ジーメンス社で従業員のクリスマスプレゼントの用意をしている。それが各個人に適切なものを見はからつて、どうせボーナスの一部であるに違いないのですが、それを金で渡さないで本人に適切なあらゆるものを使込んで集めている。

書物も工業のハンドブックがあるかと思うと玄学書、詩集などその他婦人靴があつたり、山登りの汽車の往復切符があつたり、いろんなものが次山大き手箱に入れて事務所に積んである。それらの取扱が非常に楽しそうに一つ一つ赤いリボンをかけて明日これを渡すのだといつて喜んで包んでいる。こんな次山は員工持つてある處で一人一人に対して行き届いたことは、しかも下しおへといふのでなくして、対等でやつていいのです。どうも日本でやつてこのことは違つて非常に急の入った行届いたものたるものです。

以上、各方面について一貫して感せられるることは、初く青年男女に対する取扱いのあらゆる面に、ヒュウマニズムがにじみでているということです。

最後に私の意見古遠づれば日本としては技能養成はオランダのやり方のようにな企業団

体（鉄鋼連盟など）に専任で特にせん、その施設を引受けさせ。その独特の教科内容を
組立て、これを厚生省と文部省とで指導監視する。そして現在の定期制高等学校をイ
ソ或はイスの定期制商業学校に併設して、高等普通教育と技術の理論教育とする。
間にこれらの運営に専修組合側も参加して共同委員会を設ること、その教育はドイツ回
じとうに専修時間内でもあることにすぎないことを組合側が存じます。

